



# MASAS

Órgano central del partido obrero revolucionario



## SUMARIO

Nro. 2738  
05 / 04 / 2023

- 1 **MULTITUDINARIAS "ASAMBLEAS POPULARES" DEL MAGISTERIO URBANO LE TAPAN LA BOCA AL GOBIERNO Y SU ESTÚPIDO MINISTRO DE EDUCACIÓN**
- 2 **Comité de Enlace por la Reconstrucción de la Cuarta Internacional (CERCI)**  
**ESCALADA MILITAR, SUS PELIGROS**
- 3 **LA MOVILIZACIÓN DEL MAGISTERIO URBANO EN ASCENSO**
- 4 **MULTITUDINARIAS "ASAMBLEAS POPULARES" EN LA PAZ Y SUCRE LE TAPAN LA BOCA AL IDIOTA DE PARY, MINISTRO DE EDUCACIÓN.**
- 5 **LA GRAN MARCHA FABRIL DEL 30 DE MARZO**  
**¿MARCA EL DESPERTAR DEL MOVIMIENTO FABRIL?**
- 6 **LA ESCUELA Y LA EDUCACIÓN SEXUAL CIENTÍFICA, LIBRE DE LOS PREJUICIOS REACCIONARIOS DEL CLERO Y LA DERECHA**
- 7 **"UN CENTENAR DE EMPRESAS EXPORTADORAS SON LAS QUE MANEJAN LOS DÓLARES DEL PAÍS"**
- 8 **Federación de Trabajadores de Educación Urbana de La Paz**  
**RESOLUCIONES ASAMBLEA POPULAR**
- 9 **Asamblea popular Chuquisaca**  
**RESOLUCIONES DE LA ASAMBLEA POPULAR DE CHUQUISACA**
- 10 **Contribuciones para el debate**  
**NO HAY CALIDAD DE LA ENSEÑANZA SIN FUENTES DE TRABAJO SEGUROS Y SUELDOS E INGRESOS QUE CUBRAN LA CANASTA FAMILIAR**
- 11 ● **Proyecto de ley 280/22 - 23**  
**LEY DE FORTALECIMIENTO A LA LUCHA CONTRA LA LEGITIMACIÓN DE GANANCIAS ILÍCITAS**  
● **Notas laborales y sindicales**
  - **Marcha pacífica por los derechos del pueblo y en apoyo al magisterio urbano**
  - **Trabajadores de la Empresa Avícola "Fernández - Pio Lindo" denuncian que hace tres meses no les cancelan salarios**
  - **En Viru Viru marchan trabajadores de NAABOL por beneficios sociales**
- 12 ● **Expulsan a Rolando Borda de Marcha Fabril**  
● **Empresarios aplican formas de explotación laboral extremas recurriendo a la tercerización laboral, subcontratación, outsourcing y subalquileres parciales**  
● **Acabar con el triángulo: burocracia, gobierno, y patrón para frenar la explotación laboral**



**Partido Obrero Revolucionario**  
**Sección boliviana del C.E.R.C.I.**



**No. 2738**  
**05/04/2023**  
Edición digital



**PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO**

Sección Boliviana del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV Internacional

## **MULTITUDINARIAS "ASAMBLEAS POPULARES" DEL MAGISTERIO URBANO LE TAPAN LA BOCA AL GOBIERNO Y A SU ESTÚPIDO MINISTRO DE EDUCACIÓN**

En su desesperación por descalificar la movilización del magisterio, la mente delirante del ministro Pary recurre a el manido argumento de que dentro del movimiento magisteril, hay gente involucrada con el supuesto "golpe de Estado" del 2019.

La alusión al relato del "golpe de Estado" es una constante cantaleta que la repiten todos los ministros de Estado como parte de una estrategia que busca implantar en la mente de la población que el 2019 hubo una "ruptura del proceso democrático", para ello no dudaron ni un instante en introducir ésta malsana intención en los textos de estudio del Ministerio de Educación.



La desesperación de los masistas ha llegado al extremo de hacer circular por las redes sociales una burda y absurda mentira contra el dirigente más destacado de la lucha del magisterio, nuestro Cda. Jose Luis Álvarez, acusándolo de que habría recibido nada menos que 80.000 dólares de un tal Von Vacano del gobierno norteamericano interesado en el litio boliviano.

El patético ministro ya no sabe que más inventar contra la dirigencia honesta del magisterio urbano paceño. Sólo atina a relucir su condición de calumniador, difamador de la poderosa movilización de los maestros y padres de familia.

**CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO**  
**GOBIERNO OBRERO, CAMPESINO Y DE TODOS LOS OPRIMIDOS**



COMITÉ DE ENLACE POR LA RECONSTRUCCIÓN DEL LA IV INTERNACIONAL (CERCI)

### **Escalada militar, sus peligros**

Con la guerra en Ucrania, la escalada militar ha tenido un nuevo impulso. Es en el marco de las guerras, revoluciones y contrarrevoluciones del capitalismo en la época imperialista, que la OTAN fue concebida como un instrumento de la escalada militar. Esta poderosa organización militar multinacional funciona de hecho como un brazo armado de Estados Unidos, como un instrumento de su complejo militar.

La energía nuclear y las armas con poderes destructivos devastadores han tenido un avance gigantesco. El sofisticado aparato bélico por tierra, agua y aire se ha perfeccionado como factor de desarrollo de la gigantesca industria militar, que alberga los fundamentos parasitarios del capitalismo.

Una tercera guerra podría llevar a comprometer la existencia de la humanidad. La alta tecnología de la industria militar y la potencial capacidad de hecatombe de la energía nuclear son, expresiones de las más profundas contradicciones del sistema capitalista de producción, distribución, alta concentración y amplia dominación de un puñado de países sobre la inmensa mayoría. El hecho es que el armamentismo y el perfeccionamiento de armas de gran poder destructivo son inherentes a las fuerzas productivas del capitalismo, comandadas por el imperialismo, es decir, por el capital financiero y los monopolios.

La OTAN se concibió para hacer frente a la URSS, las revoluciones y el comunismo. Pero su significado resultó ser mucho más amplio. Tenía que ser un instrumento permanente que funcionara como base militar para sostener el poder económico de Estados Unidos y, su hegemonía. La liquidación de la URSS y sus satélites en Europa del Este no significó el desmantelamiento de la OTAN ni frenó la escalada militar. Los nuevos conflictos mundiales se han hecho aún más complejos con la emergencia de China como potencia económica, comercial y financiera. China lleva tiempo preparándose para contrarrestar los objetivos estratégicos de Estados Unidos en Asia. El capital financiero parasitario presiona para conseguir más espacio en esta orgía militarista. El envío de potentes tanques y nuevos sistemas de misiles a Ucrania intensificará la guerra, planteando el riesgo de traspasar las fronteras de Ucrania. Esta es la tendencia de la prolongación de esta guerra.

En la medida en que el avance de los conflictos mundiales por los intereses capitalistas alcance más amplia y profundamente a las masas explotadas, comenzarán a darse las condiciones para que el proletariado reaccione mediante la lucha de clases. Las primeras señales ya están apareciendo en manifestaciones en Europa, especialmente en Alemania. No hay otra forma de luchar por el fin de la guerra en Ucrania y contra la escalada militarista en curso. Sólo con el programa socialista de derrocamiento de la burguesía, con los métodos de la lucha de clases y con una organización independiente es posible que la mayoría oprimida se levante contra la guerra de dominación, cuyas raíces se encuentran en el capitalismo decadente de la época imperialista.

La crisis de dirección sigue siendo el gran obstáculo para las transformaciones revolucionarias que tuvieron un gran impulso con la Revolución Rusa de 1917, la construcción de la URSS y la constitución de la III Internacional. No hay otra forma de enfrentar las crecientes tendencias a la guerra, basadas en las contradicciones del capitalismo históricamente agotado y en los intereses particulares del capital monopolista, que luchar en el seno del proletariado y de la mayoría oprimida con el programa de la revolución proletaria y el internacionalismo. Es con esta arma que el CERCI viene trabajando y esforzándose para responder al objetivo de combatir las guerras de dominación y reconstruir el Partido Mundial de la Revolución Socialista, la IV Internacional. No cabe duda de que el capitalismo ha entrado en una nueva y más profunda etapa de degeneración, que exige del proletariado retomar viejas conquistas revolucionarias y resolver las nuevas tareas de la lucha por el fin del capitalismo y la construcción del socialismo como transición a una sociedad sin clases, el comunismo. Es con esta orientación que la vanguardia con conciencia de clase ayudará a los explotados a tomar medidas para resistir el impulso militarista encabezado por Estados Unidos y su alianza imperialista.

## **LA MOVILIZACIÓN DEL MAGISTERIO URBANO EN ASCENSO**

*Las debilidades del paro de 48 horas fueron superadas por las grandes movilizaciones de las bases.*

*Se acentúa la perspectiva de la generalización hacia los otros sectores, principalmente a los padres de familia.*

*Poner a la orden del día la convocatoria a las asambleas populares por la defensa de la educación fiscal, de la salud, del derecho al trabajo y por la defensa de las conquistas sociales y económicas de todos los sectores.*

*Urge la necesidad inmediata de unir a todos los oprimidos y explotados en torno a un pliego único nacional.*

La movilización actual del magisterio se está dando en el escenario de un creciente malestar social producto de la profundización de la crisis económica. Después de escaramuzas anteriores protagonizadas sólo por sectores de la vanguardia, ahora se incorporan capas más amplias de las bases planteando el objetivo central del incremento del presupuesto educativo, movilización que pone al desnudo la incapacidad del gobierno para atender las necesidades más elementales de la educación y del magisterio.

Los maestros movilizados, chocando en las calles con una dura represión policial, rápidamente dan saltos en el desarrollo de su conciencia; poco a poco llegan al convencimiento de que se encuentran frente a un Estado y a un gobierno políticamente agotados y económicamente quebrados. Sin embargo, sienten la urgencia de resolver los problemas cotidianos de la educación y son conscientes de que, si no se salva este estado calamitoso del sistema educativo, se profundizará el agravamiento de sus condiciones de vida y de trabajo; sienten en carne viva que se marcha a la destrucción de la educación fiscal y gratuita que compromete seriamente a la supervivencia de sus conquistas sociales, económicas y profesionales.

## **MULTITUDINARIAS “ASAMBLEAS POPULARES” EN LA PAZ Y SUCRE LE TAPAN LA BOCA AL IDIOTA PARY, MINISTRO DE EDUCACIÓN**

La movilización ha llegado a su punto más alto con las asambleas populares por la defensa de la educación fiscal en Sucre y La Paz, multitudinarias concentraciones que han convocado principalmente a padres de familia y a otros sectores obreros, profesionales y sociales; sin embargo, aún falta incorporar a las capas más rezagadas del magisterio y superar el obstáculo de la burocracia sindical que puede permitir que la movilización del magisterio pueda lograr convertirse en una movilización popular y forzar al movimiento obrero a asumir su papel de dirección de la nación oprimida rompiendo el cordón umbilical que aún le une al gobierno.

Sólo las masas movilizadas y radicalizadas pueden superar los obstáculos que encuentran en el camino. En el caso del magisterio, sobre todo en sus capas más rezagadas, aún persiste el miedo a

los descuentos y a las amenazas de las autoridades; los efectos de las movilizaciones que se dan a diario y las grandes concentraciones de los últimos días, están ganando terreno en la lucha que se está dando en la conciencia de las masas entre la necesidad de la movilización y la inercia conservadora. El gobierno se empeña en efectivizar los descuentos por los días de paro precisamente porque busca amedrentar a los maestros con la finalidad de quebrar la movilización. Esta medida inmoral, porque utiliza el hambre de los maestros y de sus familias como arma represiva, puede tener un doble efecto en las bases: generar más bronca y radicalidad en los sectores ya movilizadas y acentuar el miedo en aquellos otros que aún no se han incorporado a la lucha que, por el desarrollo de los acontecimientos, están siendo cada vez más minoritarios.

*Unir a los otros sectores a la movilización del magisterio implica la necesidad de elaborar una plataforma de reivindicaciones que englobe los intereses de todos. La lucha unitaria no se forja en torno al romanticismo de la unidad por la pura solidaridad; las masas se movilizan por la satisfacción de sus necesidades materiales.*

## **LA GRAN MARCHA FABRIL DEL 30 DE MARZO**

### **¿MARCA EL DESPERTAR DEL MOVIMIENTO FABRIL?**

El atraso económico del país se concretiza en su pobre industrialización. No tenemos industria pesada, las fábricas existentes en su generalidad son pequeñas, no existen fábricas con grandes concentraciones de trabajadores y la falta de fuentes de trabajo estables hace que exista un gigantesco ejército de reserva de fuerza de trabajo cesante inmerso en el comercio informal para sobrevivir en la miseria.

Todos estos factores influyen en la debilidad del movimiento fabril. Los empresarios chantajejan permanentemente a sus trabajadores con el fantasma del despido o el cierre de operaciones, a cambio de que los trabajadores se sometan a todas las arbitrariedades de los patrones; pisoteo de las conquistas sociales y económicas de la Ley General del Trabajo, despidos, rebajas de salarios, salarios adeudados por meses, trabajo por encima de las 8 horas, no pago de horas extras, ni dominicales, desacato a las sentencias constitucionales de reincorporación laboral, desconocimiento al derecho de sindicalización, etc., etc,

El abuso patronal cuenta con la complicidad del Gobierno que mira a otro lado y permite que el empresariado esclavice a sus trabajadores con plena libertad y la burocracia sindical, degenerada al punto de una casta de sinvergüenzas, serviles a los gobiernos de turno, que se encargan de empujar a los trabajadores al laberinto legal de la podrida justicia para ahogar cualquier intento de las bases de recurrir a la acción directa para imponer el respeto a sus derechos y a la estabilidad laboral.

Pero el abuso patronal y la acción nefasta de ese triángulo maldito entre empresarios, gobierno y burócratas ya se hace insoportable y, desde las bases impusieron a la burocracia corrupta a que haga algo, obligándola a convocar a esta la marcha nacional del 30 de marzo.



En La Paz como en todo el interior, se desarrollaron sendas marchas, numerosas y radicales, con estribillos contra los patrones y la justicia. En La Paz la numerosa marcha de la que participaron todas las

fábricas, descendió desde la Ceja de El Alto hasta culminar en puertas del Palacio de Justicia. En Santa Cruz, los trabajadores expulsaron de la marcha al burócrata mayor, el descarado “Flaco” Borda.

Es el despertar del movimiento fabril que para potenciarse debe soldarse con la lucha de los otros sectores de explotados y oprimidos, como el caso de la lucha que libran los maestros en este momento.

No olvidar que la unión hace la fuerza para luchar contra la burguesía nativa incapaz y vende-patria y sus gobiernos, por trabajo, salud y educación para las grandes mayorías explotadas u oprimidas sumidas en el atraso y la miseria.

Una sociedad que no puede dar a sus trabajadores (esclavos) lo mínimo indispensable para vivir y reponer la fuerza de trabajo no merece existir. ¡Hay que acabar con ella!, se impone la necesidad de la lucha por expulsar a la burguesía del poder e instaurar el gobierno de obreros, campesinos y todos los oprimidos.

## **LA ESCUELA Y LA EDUCACIÓN SEXUAL CIENTÍFICA, LIBRE DE LOS PREJUICIOS REACCIONARIOS DEL CLERO Y LA DERECHA**

### **Guerra al oscurantismo de la vieja derecha clerical y al masismo retrógrado, anticientífico y reaccionario.**

La puesta en vigencia de la malla curricular modificada ha provocado el debate en torno a cómo y quién debe impartir la educación sexual a los niños y jóvenes en edad escolar. La vieja derecha y el clero han forzado una interpretación subjetiva de la tendencia posmoderna de la Reforma Educativa “Siñani – Pérez” que parte del respeto a las opciones de género que deben elegir libremente los seres humanos según sus inclinaciones sociales, psicológicas y biológicas, postulando el derecho que tienen los homosexuales, por ejemplo, de contraer la unión legal de parejas del mismo sexo, etc.

La exageración llega a tal punto que, por ejemplo, al hablar del placer y del displacer con los niños y niñas focalizan la orientación sólo al placer sexual cayendo en un pansexualismo insostenible, olvidando que el ser humano es tan complejo que también puede tener vivencias de otros tipos de placeres, por ejemplo, por la comida, por la música, por la lectura de un poema, o el placer de entregarse a una causa política o ideológica. Llegan a conclusiones tan burdas cuando señalan que enseñar a los niños a conocer sus cuerpos diferenciándose del sexo opuesto es una manifestación de una abominable perversión sexual, olvidando que en la familia cuando se bañan las y los hermanitos conocen sus diferencias de manera natural.

Terminan planteando que la educación sexual es un derecho privativo de la familia, según los preceptos de la santa Iglesia que enseña que Dios ha creado al hombre, a la mujer diferenciados y para cumplir funciones distintas; consideran que la malla curricular, al incorporar este tipo de temáticas en sus contenidos, está pretendiendo ejecutar la política castro-comunista orientada a que el Estado pueda meter las narices dentro de la sagrada familia que es el último reducto de libertad frente a la dictadura.

Los maestros deben dejar claramente sentada su posición al respecto para no ceder ante los prejuicios feudales de la vieja derecha, del clero y de las estupideces retrógradas de la derecha masista, como eso de que las piedras tienen sexo y que pueden reproducirse por el solo hecho del contacto entre ellas.

Partir de la evidencia de que estamos viviendo la decadencia y la descomposición del sistema social capitalista, cuyas emanaciones nauseabundas invaden a todas las instituciones y también a la educación; que los niños y jóvenes son los más vulnerables y víctimas de las consecuencias de esta decadencia que llega a sus hogares a través de la televisión, los celulares y de todas las manifestaciones culturales y sociales como la música, la moda y las prácticas sociales de diferente índole.

La educación sexual en manos de los maestros debe partir del desarrollo psico – biológico y social de los alumnos, dosificando sus contenidos según sus edades y sus intereses dominantes, usando los recursos que proporciona las ciencias al respecto; por ejemplo, enseñar por qué aparecen sobredimensionados los instintos sexuales en la pubertad, etapa en que despiertan y entran en funcionamiento hormonas que impulsan la maduración de los órganos sexuales internos, externos y de las funciones sexuales de los seres humanos.

Esta educación debe servir como coraza para que los niños y los adolescentes puedan protegerse y defenderse de los peligros que les rodea tales como las aberraciones sexuales que vienen aparejadas con el alcoholismo y la drogadicción, los feminicidios, la prostitución infantil, los abusos sexuales, la maternidad precoz y sus consecuencias, los incestos, etc.

## **“UN CENTENAR DE EMPRESAS EXPORTADORAS SON LAS QUE MANEJAN LOS DÓLARES DEL PAÍS”**

La incertidumbre se ha hecho presa de muchos sectores de comerciantes ligados a la importación legal y al contrabando. Consiguen dólares en el mercado paralelo por encima de los 7.20 bs. por dólar. Preocupados por el futuro inmediato de una demanda de dólares que no es satisfecha aunque el gobierno diga lo contrario, se preguntan ¿qué es lo que está pasando en la economía del país?, ¿dónde se van los dólares que ingresan al país?

Las ventas al exterior en el 2022 llegaron a los 13.586 millones de dólares, un 23,6% más que en el 2021, por lo que se batió records. Entonces ¿quiénes tienen los dólares? El presidente del Banco Central de Bolivia (BCB) Edwin Rojas responde que muchos exportadores no ingresan sus dólares al círculo cambiario del país, llevándolos directamente al exterior y el Estado no ve estos ni por asomo. Por lo que un centenar de empresas exportadoras son las que manejan los dólares del país. “En el número 1 de las 100 empresas exportadoras están las que comercializan oro, que fue el producto que más exportó el país por 3.003 millones de dólares, luego está el gas natural 2.972,5 millones de dólares en la que YPFB es la empresa líder. En tercer lugar están las ventas de zinc y concentrados con 1.818 millones de dólares, en cuarto lugar se ubican las exportaciones de torta de soya con 980,8 millones de dólares y en quinto lugar las ventas de plata y concentrados. Luego se ubican el aceite de soya, estaño, habas de soya, urea, almendras, aceites de soya, carne bovina, artículos de joyería, GLP, alcohol etílico, azúcar, harina de soya y plata en bruto, entre los primeros 20 lugares”. En su mayoría estas principales empresas son privadas extranjeras y nacionales. “El analista de la Fundación Jubileo, Héctor Córdova, explicó que entre las principales empresas mineras exportadoras están San Cristóbal, Manquiri, Vinto y Orbol, entre otras, mientras que el oro está bajo control de cooperativas y las firmas comercializadoras” (Página Siete).

Del total de exportaciones en el 2014, el Estado manejaba el 64% de las divisas que ingresaban en el país, pero ahora sólo tiene el control de apenas el 26% de éstas y el resto, el sector privado. Cifras que demuestran que el Modelo Económico Social Comunitario Productivo masista priorizó los intereses de empresas extranjeras y nacionales, y hoy vemos las consecuencias. Después de más de una década de implementación de esta, se demuestra que las riendas de la economía están bajo el control de estos capitales empresariales.

Los más ricos tienen los dólares en el bolsillo, mientras que los bolivianos sufren las consecuencias de la falta de dólares en el mercado cambiario. Siendo el pueblo, las mayorías, quienes terminan pagando esta diferencia de puntos en la cotización del dólar; puesto que los comerciantes recuperan sus pérdidas aumentando los precios de sus productos al consumidor final.

El Ministro de Economía Marcelo Montenegro confiesa a qué lado se inclina la balanza de las políticas económicas gubernamentales al responder al discurso del nuevo presidente de la CAINCO Jean Pierre Antelo: “Imagínense, ¿cuál sería la productividad y competitividad de estas industrias en Santa Cruz si no hubiera estos subsidios y tuviéramos un tipo de cambio más alto?”, “Más bien es el Modelo Económico Social Comunitario Productivo el que ha permitido que mucha de la industria en el sector cruceño haya podido desarrollarse”. Recordó que el Gobierno “protegió” la subvención a los combustibles. Dijo que “el gas que podría ser exportado se destina al mercado interno a precios más bajos, y entre los favorecidos están las industrias”. La explicación de este modo de dirigir la economía se encuentra en el carácter de clase de su política que es proburguesa y protransnacional, lo que le llevó a continuar y potenciar el extractivismo de nuestros recursos naturales, política rentista y vendepatria que desarrollo Morales y que ahora continúa Arce Catacora. Al igual que los gobiernos neoliberales de los ochentas y noventas, por sus mentes no pasa otra idea para enfrentar el estado deficitario de las cuentas nacionales, que no sea la de abrir los brazos a la inversión extranjera, esperando las miserables rentas que dejan estas en sus prácticas de saqueo de sus semicolonias.

Las medidas que adopta el gobierno para enfrentar la escasez de dólares en el mercado de divisas, como aprobar la Ley del Oro que le permitiría vender el oro metálico de las bóvedas del Banco Central de Bolivia, como la aprobación de nuevos préstamos de organismos extranjeros, como el de los fondos de pensiones de propiedad de los trabajadores a la novísima Gestora Pública entre otros, no tocan un pelo los intereses de las grandes empresas que controlan el país, por el contrario, compromete, aún más, el futuro de los bolivianos con mayores deudas y el desfalco de los recursos del Estado.



# FEDERACIÓN DEPARTAMENTAL DE TRABAJADORES DE EDUCACIÓN URBANA DE LA PAZ

**F.D.T.E.U.L.P.**

SITIO WEB: [www.fdteulp.org.bo](http://www.fdteulp.org.bo)

## RESOLUCIONES ASAMBLEA POPULAR

**F.D.T.E.U.L.P.**  
CASA SOCIAL DEL MAESTRO  
Calle Jenaro Sanjinés N° 607  
Teléfonos: 2406179 - 2406134  
E-mail: [fdteulp@yahoo.es](mailto:fdteulp@yahoo.es)

**SINDICATO REGIONAL DE TRABAJADORES DE EDUCACIÓN URBANA DE EL ALTO**  
Avenida del Arquitecto esq. calle 13 de Noviembre  
Zona Ferropetrol N° 10  
Teléfono: 2843713

**PULPERÍA**  
Ciudad de La Paz  
Avenida 6 de Agosto N° 2264  
Teléfono: 2441526

**PULPERÍA**  
Ciudad de El Alto  
Avenida del Arquitecto frente al SRTEVEA  
Teléfono: 2840560

1. Ratificamos la unidad granítica del magisterio nacional con todos los sectores laborales y sociales por mantener la educación única, fiscal y gratuita.
2. Ratificamos nuestra lucha intransigente por mayor presupuesto para la educación y así evitar la privatización y destrucción de la educación fiscal.
3. Los maestros no nos oponemos al avance de la ciencia y la tecnología en la malla curricular, pero exigimos que cada materia y contenido sea incorporado con su presupuesto, carga horaria y maestro de especialidad.
4. ¡Hora trabajada, hora pagada! Exigimos el pago de todas las horas que trabajamos gratuitamente, basta de trabajo esclavo.
5. Exigimos estabilidad laboral para todos los trabajadores del país y de la educación.
6. Exigimos al Ministerio de Educación la nivelación salarial, a igual trabajo, igual salario.
7. Exigimos que la Gestora Pública este bajo administración obrero colectivo mayoritario: 70 – 30%
8. El gobierno debe dar a todos los trabajadores una jubilación con el 100% del salario del trabajador activo.
9. Unidad de todos los explotados y los trabajadores en pactos intersindicales por creación de fuentes de empleo, estabilidad laboral y salario acorde a la canasta familiar.

Es dado en la histórica plaza San Francisco a los treinta y un días del mes de marzo de 2023.



# **ASAMBLEA POPULAR**

## **CHUQUISACA**



### **RESOLUCIONES DE LA ASAMBLEA POPULAR DE CHUQUISACA**

Los trabajadores y el pueblo empobrecido sufrimos un terrible ataque a nuestras condiciones de vida por parte de la clase dominante y sus gobiernos serviles que descargan todo el peso de la crisis económica en nuestras espaldas; esta terrible realidad nos exige ante todo unidad para responder como un solo puño a los que pretenden destruir nuestras conquistas. Esta unidad para triunfar debe apoyarse en los principios de solidaridad y de independencia política y sindical frente al gobierno de turno y también frente a la oposición, para que nuestras luchas defiendan los intereses de las grandes mayorías y no sean utilizadas como escalera por los politiqueros oportunistas.

En este marco la Asamblea Popular de Chuquisaca que reúne al magisterio, a los padres de familia, a los médicos, a los trabajadores de salud, a los gremiales, a los obreros asalariados, a los trabajadores y al pueblo en general manifiesta su decisión de unirse bajo las siguientes resoluciones:

- 1.- Luchamos por la defensa ineludible de la Educación única, fiscal y gratuita que es una conquista del pueblo boliviano. Exigimos al Estado que destine mayor presupuesto para la educación para garantizar su gratuidad para los hijos del pueblo. Repudiamos la política educativa de la clase dominante que está orientada a municipalizar la educación y a descargar su financiamiento en los bolsillos de los padres de familia y sobre las espaldas del magisterio con las horas ad honorem; lo que en los hechos se traduce en la privatización de la educación. El presupuesto que le arranquemos al Gobierno debe ser invertido en ítems, infraestructura y equipamiento para las unidades educativas.
- 2.- Rechazamos la imposición de la malla curricular por no haber sido consensuada con los actores fundamentales de la educación, por ser una medida improvisada que profundizará la caída de la calidad educativa a la que nos ha arrastrado la fracasada ley educativa 070 Avelino Siñani - Elizardo Pérez. Los maestros y los padres de familia no nos oponemos a que se incorporen nuevas asignaturas y contenidos que vayan acorde con el desarrollo de la ciencia, pero estos deben estar acompañados de sus respectivos ítems, maestros de especialidad, carga horaria y equipamiento necesario.
- 3.- Saludamos a los padres de familia que han recuperado su organización de manos del oficialismo para ponerla al servicio de los intereses de sus bases y de la educación. La Asamblea Popular de Chuquisaca respalda plenamente a los padres de familia y los insta a mantener la independencia política de su organización y a coordinar permanentemente con todas las organizaciones en la defensa de la calidad educativa.
- 4.- Respalamos plenamente la lucha de los trabajadores fabriles de Bolivia que exigen respeto a los derechos laborales, el pago de sus salarios devengados, la reincorporación inmediata de los despedidos, medidas proteccionistas para la industria nacional y rechazo al contrabando y a la competencia desleal de las transnacionales. Exigimos que el Estado en todos sus niveles inyecten capital a nuestra empresa FANCESA y sus subsidiarias y que les aseguren mercado con sus obras de infraestructura.
- 5.- Exigimos al Estado mayor presupuesto para salud para la construcción de hospitales, dotación de equipamiento e ítems y contratación de personal; garantizando de esta manera el acceso a la salud gratuita para todos los bolivianos.
- 6.- Respalamos la exigencia de los trabajadores de un incremento salarial acorde a la canasta familiar pero también exigimos la creación de fuentes de trabajo para nuestros compañeros gremiales y todos los desocupados.
- 7.- Rechazamos la intención del gobierno de adueñarse de nuestros aportes para la jubilación de los trabajadores mediante la gestora pública, deben ser los trabajadores los que administren sus aportes y manejen la gestora mediante control obrero colectivo para evitar la corrupción y la dilapidación de nuestros ahorros.
- 8.- Exigimos la recuperación de nuestros recursos naturales de manos de las transnacionales que saquean nuestras riquezas y dejan a nuestro país sumido en la pobreza sin recursos para la industrialización, la educación y la salud. Rechazamos la política vendepatria de los gobiernos de turno que ayer entregaron el estaño, la plata y el petróleo a las empresas extranjeras y hoy hacen lo mismo con el gas, el oro y el litio. Solo una verdadera nacionalización bajo el control de los trabajadores y el pueblo organizado podrá generar los recursos económicos necesarios para sacar de la pobreza a nuestro país.

*Contribuciones para el debate*

## **NO HAY CALIDAD DE LA ENSEÑANZA SIN FUENTES DE TRABAJO SEGUROS Y SUELDOS E INGRESOS QUE CUBRAN LA CANASTA FAMILIAR**

Frecuentemente se encuentra a maestros y gente que pasa por la calle que no entiende por qué el magisterio reivindica el derecho al trabajo seguro y permanente de los padres de familia, el derecho a sueldos e ingresos que cubran las necesidades de la familia, el respeto de los beneficios sociales permanentemente conculcados sobre todo en este período de crisis económica, el derecho a la salud gratuita para los bolivianos y el respeto a la seguridad social de largo plazo manoseado por la politiquería masista, etc.; les parece que reivindicar estas necesidades de los otros sectores enturbia y debilita los objetivos de la movilización del magisterio.

No olvidar que la lucha presente del magisterio por el incremento del presupuesto educativo va a resolver muchos problemas de la educación como la falta de ítems para el crecimiento vegetativo de la población escolar y para cubrir la deuda histórica de muchos años, la dotación de infraestructura y equipamiento adecuados para el desarrollo curricular, la posibilidad de mejorar los miserables sueldos del magisterio y atender las reivindicaciones sectoriales como el derecho a la categoría al mérito para el sector administrativo y de servicio, etc.,

están referidos a salvar en algo lo poco que queda de la calidad de la educación.

No puede preservarse la calidad educativa con padres de familia sin fuentes de trabajo y sin sueldos; no se puede hablar de calidad educativa con niños y jóvenes hambrientos y desnutridos que están obligados a ganarse el pan del día haciendo las actividades más inimaginables, con familias que se encuentran al borde de la disolución como consecuencia de la agudización de la crisis económica, con niños abandonados por sus progenitores haciendo vida de calle, etc.

De esta manera, la lucha del magisterio por sus reivindicaciones forma parte unitaria de la lucha de los padres de familia, de los trabajadores en general, de las inmensas masas de cuentapropistas, todos ellos buscando satisfacer sus necesidades inmediatas. Éste es el fundamento de la necesidad de la lucha unitaria con los padres de familia y con los otros sectores de trabajadores y de la población

Necesitamos alumnos bien alimentados y protegidos por sus padres para poder mejorar la calidad de la educación. Lo demás, como el discurso masista en boca del incapaz Ministro de Educación, es pura demagogia de mal gusto.

**Proyecto de ley 280/22-23****LEY DE FORTALECIMIENTO A LA LUCHA CONTRA LA LEGITIMACIÓN DE GANANCIAS ILÍCITAS**

Otra vez, el gobierno nos quiere hacer pasar gato por liebre. A título de lucha contra la legitimación de ganancias ilícitas como las que practican los masistas en el gobierno, haciéndose ricos de la noche a la mañana, este proyecto de Ley, evidentemente, criminaliza el derecho a la protesta social cuando castiga con “20 a 25 años de prisión y decomiso de los bienes producto o instrumento del delito, a las personas que intimiden a la población o a un sector de ella, con el fin de obligar al gobierno nacional a realizar o abstenerse de realizar algún acto, por medio de acciones que restrinjan la libertad de las personas.”

Así tipificada de manera tan general, cualquier movilización que restrinja, por ejemplo, la libre circulación de las personas, cae dentro este tipo penal y podrá aplicarse contra los dirigentes para encarcelarlos de por vida.

El caso del dirigente de los coccaleros, Cesar Apaza, es una muestra de la saña con que el gobierno puede castigar a dirigentes sindicales que enarbolan junto a sus bases acciones de protesta en defensa de sus derechos.

Pero, como en el pasado, las masas oprimidas, no permitirán que la nefasta ley se apruebe. Ya los gremiales han anunciado movilizaciones en contra de esta Ley.

**MARCHA PACÍFICA POR LOS DERECHOS DEL PUEBLO Y EN APOYO AL MAGISTERIO URBANO.**

Puerto Suárez, 01/04/2023 (RENNO).- A la cabeza de la Central Obrera Regional (COR) Germán Busch, trabajadores de toda la provincia concentrados en Puerto Suárez realizaron una masiva movilización cuya protesta concluyó en puertas de la casa judicial. "Como indica la convocatoria ya culminando la marcha el comité ejecutivo se trasladó a punta carretera para manifestar el apoyo al magisterio urbano en sus justas demandas".

**TRABAJADORES DE LA EMPRESA AVÍCOLA FERNÁNDEZ - PIO LINDO DENUNCIAN QUE HACE TRES MESES NO LES CANCELAN SALARIOS**

Cochabamba, 31/03/23(RENNO).- El día de ayer, trabajadores de la avícola Fernández - Pio Lindo, que estuvieron presentes en la marcha convocada por la Confederación de Fabriles y la Federación Departamental, denunciaron que hace 3 meses les adeudan salarios. El secretario general señaló que, se dieron cita a la movilización que se realizó a nivel nacional porque también como sindicato tienen la denuncia del pago de salarios.

**EN VIRU VIRU MARCHAN TRABAJADORES DE NAABOL POR BENEFICIOS SOCIALES**

RENNO, Santa Cruz, 31/03/2023. En NAABOL ya no pueden esperar que se cumplan las promesas del Gobierno que, a tiempo de cerrar SABSA, prometió pagar los beneficios sociales a los funcionarios, que finalmente no se ha cumplido. Piden al ministro Montaña que se ponga la mano al pecho. Los trabajadores de NAABOL están indignados y salen a marchar contra el ministro Montaña que les había prometido finiquitos, desahucios, etc. que no ha cumplido, marchan en el propio aeropuerto de VIRU VIRU y saldrán a bloquear la ruta hacia Santa Cruz. Llegaron hasta las puertas del aeropuerto. Ayer hicieron manifestación en los pasillos del aeropuerto, hoy la policía y la PM fueron utilizadas para impedirles el ingreso.

## EXPULSAN A ROLANDO BORDA DE MARCHA FABRIL

Santa Cruz, 30/03/23 (RENNO) Este 30 de marzo, a unos kilómetros de haberse iniciado la marcha fabril en Santa Cruz apareció Rolando Borda, ejecutivo de la COD y conocido militante masista, a pretender encabezar la movilización.

Sin embargo, los trabajadores de base exigieron que se retire de la marcha, porque si el encabezaba, la medida sería tildada de estar al servicio del MAS y del gobierno. Varios sindicatos se negaron a continuar la marcha si Borda encabezaba la misma. Ante tanta presión Rolando Borda se vio obligado a abandonar la misma.

La marcha continuó con la actitud vigilante de los trabajadores de base para impedir que Rolando Borda retorne a querer encabezar la medida.

Al final la marcha llegó a su destino donde tomaron la palabra dirigentes de la federación y Confederación de fabriles, Rolando Borda no retornó a querer tomar la palabra.

## EMPRESARIOS APLICAN FORMAS DE EXPLOTACION LABORAL EXTREMAS RECURRIENDO A LA TERCERIZACIÓN LABORAL, SUBCONTRATACIÓN, OUTSOURCING Y SUBALQUILERES PARCIALES.

“Trabajo por lo bajo 10 a 12 horas de continuado, es lo normal dentro de la fábrica, desde que tenía 14 años me gano descargando y cargando ... unas dos semanas más aquí y luego me van a cambiar de lugar, así funciona nuestra empresa (Potenza), el pago es de 1.800 Bs. los contratos son de máximo 3 meses, pero como te he dicho yo ya estoy trabajando 4 años desde cambio, así es, ya todos sabemos” comenta uno de los jóvenes cargadores del camión que lleva los productos de EMBOL, la conocida empresa cuyo sindicato desconoce la situación de precariedad laboral de los trabajadores que son parte de “otra empresa” dentro de su fábrica.

La tercerización laboral y la subcontratación en tareas propias y permanentes de una empresa, son formas de explotación extremas que generan mayor deterioro de sus condiciones laborales y la anulación de los derechos y conquistas sociales.

El “outsourcing”, externalización en castellano, es una forma de organización del trabajo que consiste en la externalización de algunas fases o de todo el proceso de producción de una empresa matriz a otras empresas satélite en calidad de subcontratadas bajo relaciones de subordinación y dependencia, que forman talleres artesanales que entregan la producción de sus trabajadores a una factoría más grande y donde los talleristas vulneran todos los derechos laborales, es el caso de empresas industriales como la extinta AMETEX y ORBOL las que a su vez fueron contratadas por corporaciones extranjeras para la producción de determinadas mercancías (por ejemplo, peleras y joyas de oro) como parte del proceso de globalización de la producción basada en la externalización de esta actividad a empresas de otros países, generalmente, de menor desarrollo capitalista, para explotar fuerza de trabajo a menor costo.

Finalmente, otra maniobra empresarial es el de “alquilar” dentro de la misma fábrica determinadas áreas de producción, así los trabajadores del supuesto nuevo dueño, con otro nombre o razón social derivada, son obligados a asumir las nuevas formas de trabajo sin derechos laborales y perdiendo las que tenían conquistadas, esa es la situación por la que vienen atravesando los trabajadores de INCERPAZ en Santa Cruz, Oruro y seguramente pronto en La Paz.

Todo esto obliga a los trabajadores a recuperar sus sindicatos como único mecanismo de defensa de los derechos básicos, pero sindicatos que sean capaces de defenderlos y no de asociarse con el patrón ni con el Estado por migajas, sindicatos independientes y altamente revolucionarios que recuperen y entiendan cuál es su rol histórico en la lucha de clases.

## ACABAR CON EL TRIÁNGULO: BUROCRACIA, GOBIERNO Y PATRÓN PARA FRENAR LA EXPLOTACIÓN LABORAL

El triángulo nefasto que permite la explotación laboral lo constituyen el gobierno antiobrero y propatral del MAS; los empresarios capitalistas y la dirigencia vendida a estos (Burocracia sindical).

La patronal superexplota, desprecia y pisotea los obreros sin respetar las normas legales.

El gobierno coloca al servicio de los empresarios el Ministerio de Trabajo, fiscales, jueces y policía. Y la dirigencia sindical se encarga de frenar y aislar la lucha de los sindicatos para llevarlos al legalismo interminable hasta que sean derrotados.

Para acabar con este triángulo nefasto es necesario expulsar de la dirigencia de federaciones y confederaciones a los dirigentes vendidos al MAS y los patronos. Solo así podremos derrotar al gobierno y los patronos de manera unida, recurriendo a la acción directa y no al legalismo interminable.